

La Libertad

Periódico Tradicionalista

Año II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION
5, Plaza del Hospital 5.

Tortosa 22 de Febrero de 1902.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
2 reales al mes.

Núm. 47

LOS SUCESOS DE BARCELONA

Declarado el estado de guerra en todo el territorio de esta provincia, nos hallamos sujetos a la censura militar. En nada nos afecta a nosotros esta medida que reputamos necesaria, y esto no quiere decir que estemos exentos de las caricias del lápiz rojo. Queremos significar que como patriotas convencidos, como hombres honrados, como amantes del orden y de la justicia, en estos críticos momentos no sólo somos los primeros cumplidores de la Ley, si que además estamos incondicionalmente al lado de las autoridades y unidos a todos los que, deponiendo miras políticas, trabajan para que cuanto antes se restablezca el orden, renazca la tranquilidad y sea aniquilada la anarquía. Sirvan estas declaraciones de contestación a nuestro colega *El Ebro*, aunque en nosotros eran innecesarias.

Ya hablaremos después.... Tiempo habrá para todo. Ahora con sólo repasar la colección de nuestro periódico, se puede formar el prólogo del sangriento drama que el día diecisiete del actual comenzó a desarrollarse en la capital de nuestro Principado y no sabemos cómo ni cuándo terminará. ¡Dios sabe!

Tantas veces hemos señalado el peligro y sus causas.

Ya hablaremos después.... Hoy extractamos las noticias de última hora, que nada más podemos hacer encerrados en el estrecho círculo de un periódico semanal.

En nuestra ciudad no han repercutido, gracias a Dios, las violentas sacudidas del pavoroso cataclismo, de la revolución socialista disfrazada de huelga general. Pero hay que ahuyentar a esos pajarracos que intentan malear a nuestra hoaradísima clase trabajadora. ¡Qué se vayan con dos legiones de diablos esos gandules impíos!

Dícese que si se agravaran los sucesos de Barcelona, el señor Sagasta plantearía la cuestión de confianza.

También se dice que el sustituto del señor Sagasta sería el señor Weyler; pero esto se considera infundado.

Barcelona, 20, (17'10).—Aunque la situación de las cosas difiere muy poco de la de ayer, notábase síntomas de levantamiento del espíritu público. El tiempo ha estado todo la mañana lluvioso y en este momento llueve copiosamente.

Continúan escaseando la carne y el pan. Circulan algunos convoyes eléctricos, que van dirigidos por oficiales de ingenieros. Los omnibus de La Catalana los guían soldados de ingenieros y unos vehículos y otros van atestados de viajeros. La línea del tranvía está protegida por tropas de infantería y caballería.

Se ha publicado el bando del capitán general anunciando que han quedado suspendidas las garantías constitucionales en Barcelona y su provincia. Se da tres días de tiempo al vecindario para entregar las armas que poseen sin licencia a la autoridad militar y a los alcaldes. Se afectarán viviendas domiciliarias. La prensa queda sujeta al artículo 6.º de la ley de orden público.

El capitán general ha dado orden de que se abran las tiendas, se reanude el servicio de carruajes y tranvías y se publiquen de nuevo los periódicos.

En el Centro de federación ha sido detenido un obrero llamado Toribio Reoyo. Se le han ocupado documentos importantes y una bandera roja.

El número de detenidos hasta ahora es de doscientos. Tres de ellos han sido puestos en libertad.

Han desaparecido de Barcelona Teresa Claramunt y otros conocidos libertarios.

Los buques anclados en el puerto han quitado la plancha que les ponía en comunicación con tierra. La correspondencia que conducen a los buques botes tripulados por marineros de guerra.

Ha habido algunos choques sin importancia entre los huelguistas y la fuerza pública.

En la estación del Norte un grupo intentó impedir a los obreros que trabajasen.

Se repartieron algunos palos y sonaron tiros. Presentóse la Guardia civil e intimó a los revoltosos a que se retirasen. Estos desobedecieron, y entonces los guardias dispararon los Mausers, resultando muerto un mozo de la agencia La Igualdad.

Otro grupo disparó en la Rambla un tiro de revólver a un capitán del regimiento de Navarra. Este salió ileso. Los agresores huyeron, refugiándose en una casa de la calle de Pelayo, en donde fueron detenidos.

En la calle de Bogaterín (San Martín de Provensals), un grupo asaltó un estanco, llevándose alguna cantidad de tabaco sin pagarlo. Se presentó la fuerza pública y detuvo a 17 de los revoltosos.

Comienzan a abrirse las tiendas de comercio y establecimientos públicos.

La huelga general se ha extendido a Reus, Valls, Vilafranca del Panadés y Masnou.

Ha llegado a Reus y Valls el batallón de cazadores de Estella, procedente de Lérida.

Madrid 21, a las 2'45.

Telegrafía el Gobernador civil de Zaragoza que, en previsión de que durante la noche ocurrieran desórdenes, resignó ayer el mando en el capitán general. Y añade las siguientes noticias:

«La Benemerita disolvió sin resistencia varios grupos.»

«La situación no se agravó, pues circularon los tranvías.»

A las siete de la tarde reinaba ya tranquilidad completa.

Las fabricas de Gas y Electricidad y el Matadero estuvieron custodiados todo el día.

A las siete y cuarto de la tarde la autoridad militar publicó un bando declarando el estado de guerra.

Por la tarde se me se presentaron representantes de los obreros de muchos oficios, manifestándome que son ajenos a todo movimiento y que están dispuestos a seguir trabajando y defenderse contra quienes intenten perturbarlos. Opinán que el paro obedece a manejos de los libertarios o anarquistas.

A las diez de la noche sigue la tranquilidad.

En Castellón de la Plana han tenido lugar varias coacciones para impedir que se siguiera trabajando.

Al tratar la Guardia civil de despejar los grupos un guardia fué herido en una mano.

De Valencia dicen que se ha publicado un bando prohibiendo la formación de grupos por las calles.

Los concejales republicanos han protestado en pleno consejo con enérgicas frases contra los atropellos de que han sido víctimas los obreros por las tropas.

A la hora en que telegrafía el correspondiente reina tranquilidad aparente.

Autógrafos

Venecia 4 2 1902.

Mi querido Reyero: Agradezco en forma el entusiasmo parabién que me dirige, en nombre de esa Junta regional y en representación de los carlistas de Valencia, Alicante y Castellón, y no sé cómo expresarte la emoción con que he leído en cartas y periódicos la relación del hermoso y consolador espectáculo que tanto en esa región como en toda España han dado los fieles defensores de mi Causa al congregarse en las iglesias de sus respectivas ciudades, villas y aldeas, para elevar al Señor millares de oraciones, pidiéndole con servase la vida de mi querido hijo Jaime, si así convenía a sus inescrutables designios, para bien de nuestra desgraciada España.

Si fuese posible justificar aún más mi fe, y aumentar mi cariño a los nuestros, que más que un partido son un pueblo, el verdadero pueblo español, este grandioso espectáculo lo habría conseguido. Es un vínculo más que me une a ellos, a ese gran pueblo, cuyas cualidades características fueron, en los mejores días de su gloriosa historia, la fidelidad a Dios y al Rey, para bien de la Patria.

Ver que se conservan vivos en estos tiempos de prueba, es un motivo de júbilo y de esperanza.

Da las gracias a todos en mi nombre, y saludándote afectuosamente de parte de María Berta, pido a Dios que te guarde, y quedo.

Tu afectísimo

CARLOS.

Venecia 17 2 1902.

Mi querido Barrio Mier: Para satisfacer un noble y justísimo deseo de mi amado hijo Jaime, te incluyo una copia de la carta que acabó de recibir.

Cumple en ella con el deber que le imponen su conciencia, el honor del nombre y su propia dignidad de rechazar suposiciones que le ofendían en sus más caros sentimientos de súbdito y de hijo.

En cuanto se ha enterado, y su salud se lo ha permitido, ha hecho lo que el honor y el corazón le dictaban.

Que Dios te guarde, mi querido Barrio Mier, y créeme siempre

CARLOS.

He aquí la carta de Jaime:

Niza 14 de Febrero 1902.

Mi muy querido Padre: Me levanto hoy

por la segunda vez, y aunque muy débil todavía, no quiero dejar pasar más tiempo sin dirigirme a usted para que, si juzga conveniente, haga pública esta carta, que he creído necesario dirigirla.

Me ha causado gran pena el saber, por periódicos que han llegado de España durante mi enfermedad, que mientras tantos, y de todas partes de nuestra Patria, daban tan conmovedoras pruebas de cariño, algunos, muy pocos, gracias a Dios, con fines que no puedo comprender, trataban de traer la división a nuestro partido.

No necesito justificarme ante usted, que me conoce; pero quiero que conste que he sido y seré siempre el primer súbdito del Rey y su primer soldado, y que me inflere el mayor de los agravios el que me crea capaz de faltar a estos mis deberes.

Gran placer tuve en ver a usted a mi lado en los días en que mi vida corría grave peligro. Dios ha escuchado las oraciones de tantos miles de carlistas; me voy reponiendo y las fuerzas aumentan; las energías no han cambiado, y espero que pronto podré poner unas y otras bajo su mando, al servicio de nuestra tan desgraciada como querida Patria.

Adiós, querido Padre, saludos afectuosos a María Berta, y le besa las manos su hijo, que mucho le quiere,

Jaime.

A DIOS Y A LA VIRGEN MARIA

Ultimos deseos de León XIII

Ya a través de las sombras el sol de ocaso
Al postrer rayo apenas puede abrir paso;
Ya tu noche se acerca, León; ya apenas
De la vida circula savia en tus venas;
Ya abandona la vida tu cuerpo en tanto
Que te arroja la muerte su fatal manto.

Una losa tus restos cubre en el suelo;
Pero el alma gozosa levanta el vuelo

Libre ya de cadenas y trabazones
De otros mundos en busca y otras regiones

Donde el término ansiado hallar espera
Que el esfuerzo corone de su carrera.

¡Satisfaga Dios pío tu ardiente anhelo!
¡Pueda al fin, Dios clemente, ganar yo el cielo!

Gozar dado me sea la rutilante
Luz divina ¡oh María! y de tu semblante.

Siendo niño ya sabes cuánto te he amado
Y mi amor con los años cuánto ha aumen-

[tado.

En el cielo me acoge, y cuando el día
Feliz llegué en que habite la Patria mía,

Repetirte seré dulce y sabroso
Que a Ti debo mi dicha toda y reposo.

LEON XIII.

Por la traducción,

T. Bellpuig, Pbro.

De ayer á hoy

El sainetón ridículo del Carnaval ha tenido este año un epílogo sangriento.

Apenas extinguido el fugaz reinado de Momo, cuando todavía sonaba en los oídos el cascabeleo de su arlequinesco traje, la alegría se trunca en dolor, la risa en llanto.

Tal vez penderían aún de los árboles de las elegantes Ramblas barcelonesas los multicolores colgajos de papel, y el suelo ver-

tirja quizá su extraña alfombra de confetti al correr la sangre manchándolo todo.

A los regocijados gritos de las máscaras ha sucedido el desgarrador acento de los moribundos; al estallido de las carcajadas el estruendo de la fusilería, al cuadro de la vida al horrible dibujo de la muerte.

¡Triste época la nuestra en que la ley del contraste se impone con la rigidez de la costumbre!

Pero ¿es que no sabían esos instigadores del pueblo bajo, los que halagaron sus pasiones para explotarlas, las que hablaron a los pequeños de sus derechos omitiendo sus deberes, que había de llegar un momento en el que, aprovechando sus enseñanzas, los oprimidos se convertirían en opresores?

¡Sin principio de autoridad, careciendo de sentido moral, odiando al rico porque es egoísta, abrumados bajo el peso del trabajo que dignifica, ajenos a las virtudes que ennoblecen, veíase caminar a los obreros que ostentaban en su bandera las doctrinas libertarias hacia el abismo del crimen, sin que los Gobiernos los atajaran, favorecidos por la indiferencia y el abandono gubernativos.

Y casual coincidencia: mientras en el Ateneo se discute el problema obrero y los eternos teorizantes plantean soluciones para paliar el mal reinante; cuando en las Cámaras legislativas se estudian los remedios necesarios para impedir que el aluvión que se avecina rompa el dique con sus furiosos golpes, los hechos recientemente acaecidos vienen a demostrar lo ineficaz y tardío de los procedimientos que quieren establecer.

Antes de reprimir debe ejercitarse la previsión, y sabido es que una causa mala sólo efectos perniciosos puede producir.

Labor difícilísima es la de encauzar el río que se desborda rebasando sus orillas; esfuerzos sobrehumanos se necesitarán, sin duda, para volver al carril de la razón y la justicia a esos infelices engañados, a ese hampa a quien han instigado tanto, despertando sus instintos de fiera.

Deploran ahora su gestión demoledora, lancen al aire sus plañideros quejidos, y barboten de nuevo sus altisonantes lirismos, sus ilusorios sofismas.

La realidad, esa maga insaciable, ha despertado bruscamente a los que voluntariamente se habían adormecido, mirando sin ver y no creyendo lo que veían.

Los primeros chispazos han brillado, ya; la mina está cargada de combustible, plétorica de gases.

La catástrofe es inminente y el volcán de los odios y la venganza arroja su lava aniquilante, y al reventar el cráter caerán envueltos en sus escambros los que avivaron su fuego con infernal furia.

La lucha no puede prolongarse; pero sea cual fuere el resultado, bien podrán pronunciarse las fustigadoras frases de Breno: «¡Ay de los vencidos!»

Quintiliano Buen.

Fantasías modorras

DESPUES DEL DEBATE.

Sin boina, con las finas guedejas enmarañadas, los ojos saltones de puro espantados, con la ropa maltrecha y rota, un zapatito de menos y varios chirles en la cabeza, vuelve bebé Rodriguito del Colegio de los Diputados. ¡Le había salido el coco!...

Pobrecito de mi alma, ¿quién te quiere a tí? Monín, rico, ven a mis brazos; desahoga en llanto tus penas sobre mi seno y cuéntamelo todo, vida mía, cuéntamelo todo....

Jesús, y cómo lleva la ropa. Ven, cariño mío, ven, que la chacha te pondrá ropa nueva.

Así; fuera esos calzones rotos; pongamos estos nuevos. ¿Te gustan, mi bien?...

Cáspita, y como huele el camisolín. Eso no se hace, bebé; eso es muy sucio....

Y le chacha que idolatraba al precoz bebé entre besos y abrazos, le desnudó y le puso ropa limpia.

Cuenta, rico de la chacha, cuenta; cuenta que todo quiero saberlo.

Y Rodriguito, anegado en llanto y entre suspiros entrecortados, contó lo sucedido. Toda la batalla del Guadalete.

Un chico, diputado por Estella, le contó al maestro las pigrerías que él y Papá hicieron, y luego sacó todos los papeles en que Padre e hijo habían pintado monigotes.

Todo el colegio se rela, se rela al ver los ridículos mamarrachos y apuntes de lecciones no sabidas.

Bebé gritaba, gritaba para sofocar las palabras y risotadas del coco, pero los traviesos chicos del colegio se relan, se relan y bebé se puso encarnado como las cerezas, y aguardó compungido a que le coronasen con las descomunales orejas de pollino que el maestro tenía para estos casos.

Y al decir esto, el pequeño Soriano se envalentonaba y decía:

Si me hice rojo; no lo pude remediar, pero buen chasco les he dado, a ellos, infames, que creían que no tenía vergüenza.

Un agudo dolor le hizo subir rápidamente la mano a la cabeza. Estaba descalabrado: una gran hinchazón lo denunciaba.

Tanto mejor, continuó; así como así, aún podré escribir ¿verdad chacha?, y se miraba y remiraba con detenimiento sus piernequitas.

Pero papá Blasco vendrá ¿verdad, chacha? vendrá y le pegará al coco....

La chacha le besó infinidad de veces y le estrechó entre sus brazos dándole la razón.....

Con boina, la finas guedejas cariñosamente peinadas, los ojos cerrados de puro cansancio, la ropa limpia y aseada, los zapatitos puestos, y varias vendas de tafetán en la cabeza, después de la salida del Colegio de Diputados, y de haber visto al coco, casi tranquilo por las palabras de chacha y en los brazos de ésta se durmió bebé Rodriguito, mecido suavemente y al arrullo de la infantil cantinela del nonnon.

Allá en sueños parecía oír un rumor que cantaba:

A. Llorens van a nombrar de Rodriguito, barbero; y Llorens van a nombrar por do bien que toma el pelo.

Caro.

TE-DEUM!

DON JAIME

A CRISTO REDENTOR

SONETO

¡Tú que al ingrato mundo redimistes y de la eterna muerte lo salvastes, a la rebelde España no asolastes porque hijos fieles en su seno vistes! ¡Cuántas veces, Señor, nos afigistes y en el dolor al pueblo visitastes, piadoso nuestros ruegos escuchastes y a nuestras peticiones acedistes! ¡Gracias, gracias, Señor! ¡En nuestro

[suelo

hoy te bendicen las cristianas greyes porque has calmado su profundo duelo!

¡Ven, Cristo Redentor, a nuestras leyes, que en su tierra a reinar como en el Cielo prosternados te llaman pueblo y reyes!

El Conde Guernica.

25 Enero 1902.

RECORTE

Es de un primoroso artículo de Eneas. Lo leerán con gusto nuestros amigos.

No es una blasfemia, sino una verdad, y una verdad cristiana la que vamos a estampar ahora. Una verdad con la que todos estarán conformes.

Es cierto que la Religión sirve para resolver el problema social y todos los problemas. Es cierto que si los ricos tuvieran caridad y los pobres resignación y fe, si en

todos reinara la justicia y el convencimiento de que esta vida miserable no es la vida, y que en ella somos viajeros para el Cielo, y que la felicidad no consiste en el convoy de riquezas con que se hace el viaje, no habría revoluciones anarquistas, ni socialismos ateos, ni nada. Es cierto que si los anarquistas, en vez de leer la *Conquista del pan*, de Kropotkin, leyeran la *Imitación de Cristo*, del Kempis, y en lugar de familiarizarse con Marx, Engel y Eliseo Reclus, meditaran *La vida devota*, de S. Francisco de Sales, y la *Guía de Pecadores*, del P. Granada, y tuvieran temor de Dios, y fuesen a Misa en vez de ir a la taberna, y dejaran el club por el confesionario, reinaría en la sociedad el más envidiable pa-raíso.»

Religión

PALABRAS DE UN PRINCIPE CRISTIANO

Luis, Duque de Borgoña, nieto de Luis XIV, y educado por Fenelon, era muy amigo del pueblo y muy buen cristiano, como lo demuestran las siguientes palabras, que son suyas:

—Deseo que mis hijos vayan a las chozas de los pobres, para que allí vean lo que pueda enternecerles: el pan negro que les sirve de alimento, la paja en que se acuestan; para que, en fin, aprendan a llorar.

El Congreso Católico de Compostela.—Bajo la dirección del Emmo. Cardenal-Arzbispo de Santiago ha empezado sus trabajos la Junta central encargada de la organización del Congreso Católico que en Santiago ha de celebrarse durante las próximas fiestas del Apóstol.

Se ha nombrado una Junta de propaganda que haga comprender la importancia que para la Religión tiene la celebración del Congreso Católico de Compostela.

Se han abierto las listas de inscripción de socios, comenzando por los señores que forman la Junta central.

Las sesiones del Congreso comenzarán el 19 de Julio próximo. Se inaugurará con una solemnisima función religiosa, que tendrá lugar en la iglesia conventual de San Francisco.

Las sesiones públicas se celebrarán los días 20, 21 y 22 de Julio en la iglesia de San Martín, a cuyo efecto se están realizando las necesarias obras.

El día 23 tendrá lugar la sesión de clausura, celebrándose otra función de Pontifical en San Francisco.

CATEDRAL.—Continúa el solemne triduo con que el Excelentísimo e Ilustrísimo Sr. Obispo de la diócesis y el Excelentísimo Cabildo de la Catedral han querido celebrar debidamente la entrada en el vigésimo quinto año de la exaltación de Nuestro Santísimo Padre el Papa León XIII el Solio Pontificio. En la función de esta tarde predicará el Rdo. Padre Juan Florit, S. J.

Mañana, a las 7 Misa de Comunión general, que celebrará el Sr. Obispo y a la que se invita a todos los fieles de esta ciudad. Por la tarde, a las 6, exposición del Santísimo Sacramento, Trisagio y sermón por el Muy Ilustre señor Doctor don Rafael García, Canónigo Magistral de esta Catedral.

El Rosario se reza en la Capilla de la Cinta a las 5 y 1/2 y los sábados a las seis con procesión.

Continúa en la iglesia de San Juan la devoción de los siete domingos consagrados a San José.

Política

NUESTRO PARTIDO

El partido de más abnegación y más entusiasmo es el carlista; las glorias del pasado le pertenecen y las esperanzas del porvenir están en él.

Decir carlista, es decir héroe o mártir, pues el que no se sacrifica en el ara de

nuestros ideales, no es carlista en activo, no ayuda a nuestro triunfo. Pero nosotros no somos un partido que turna en el poder como los liberales parásitos de la patria; nosotros somos un partido radical intransigente; y ponemos el derecho lo mismo en la boca de nuestros apóstoles, que en las manos de nuestros soldados.

Fuimos gobierno en nuestros antepasados, cuando la prosperidad sonreía a la patria y los reinos de España no conocían la noche, porque siempre la luz del sol encontraba un pedazo de tierra española donde reflejarse.

Fuimos poder y volveremos a serlo.

Somos un partido numeroso, que sabe luchar hasta la muerte.

Jamás sucumbe, jamás desaparece; derrama ríos de sangre, cubre de cadáveres los campos; pero nunca queda aniquilado, siempre se levanta con vida de los altares del exterminio.

Las masas que defienden otros ideales con la hez del pueblo y la escoria del presidio ya sabemos lo que consiguieron, la hez del pueblo proclamó la República en las calles, y la escoria del presidio mató inocentes desde las barricadas y en los conventos.

Nuestro partido es la levadura del tradicionalismo; en sus filas se confunden los pobres y los magnates, y la que se llama *sangre azul*, se mezcló en el campo de batalla con la que llaman *sangre plebeya*. El partido carlista es así, y es así porque se forma de voluntarios, cuyos corazones honrados laten al unísono.

Los liberales, los escépticos nos admiran y no comprenden como por una idea se pierde la vida y la hacienda y se abogan las más tiernas afecciones.

Otras instituciones necesitan cientos de miles de hombres para sostenerse, que dejan sus hogares y sus cariños para ser los parias del mundo de levita.

Nuestros voluntarios causaron la admiración del mundo, que renovaron la epopeya de la Reconquista. ¿Quién hizo el milagro? La idea, esa gran idea que no muere porque nació al arrullo de la religión y creció en brazos de la patria. Así como el cristianismo es el abrazo de Dios y el hombre, nuestra Comunidad es el abrazo de la religión y de la patria; aquella sirve la vida de éstos y no se acabará hasta que la religión suba al cielo y la patria se convierta en cenizas.

Pero ¿dónde están esos voluntarios carlistas, dirán algunos? En sus casas que son sus cuarteles, en donde estaban antes de la primera guerra civil. Cada carlista es un voluntario, y la raza de los carlistas ni se extingue ni degenera.

Esos, que niegan las epopeyas; esos, que llaman locura al heroísmo, no comprenden cómo salíamos a defender una bandera carcomida por los siglos; mas hemos salido y saldremos cuando la patria lo reclame. Somos muchos, pero si fuéramos pocos, aun bastaríamos y sobraríamos para destruir de un soplo los castillos de naves que parecen instituciones sólidas, y para enterrar en un pudridero las vergüenzas republicanas.

Cuando llegue nuestro día, que ya está cerca, nuestro partido aparecerá, luchará y triunfará. Entonces España, la reina del mundo secuestrada y escarnecida por los advenedizos, volverá a ser lo que fué en otros tiempos. Se desasirá del liberalismo que la ahoga, purificará su cielo y su suelo envenenados y manchados, hará presidios para el crimen y templos para la virtud, buscará sus riquezas perdidas en las arcas de los ladrones, recogerá los harapos de su manto y será feliz por nosotros, pues sólo nosotros, tenemos derecho a la

cerla dichosa que los malos españoles, bññense en lágrimas de los pobres y arrástrannos al abismo. Su orgía está acabando, sienten vértigos, se tambalean como ebrios, tiemblan como Baltasar, porque oyen el rumor del enemigo que se aproxima. En tanto, nosotros esperamos, esperamos, que también las águilas esperan que se despeñe el cuadrúpedo y acabe de morir la vívora para devorarles.

Pablo Marín y Alonso.

Literatura

MESA REVUELTA

PERDON

Jesús. Yo tenía un jardincito que planté por mi delicia; lo he plantado de jazmines y me ha dado sólo ortigas.

PECADOR. Ya sé que es mi corazón; perdónadle, vida mía.

Jesús. Huyó de mi corazón el ave que allí tenía; por los placeres del mundo dejó las aguas de vida.

PECADOR. Perdónadle, buen Jesús, que yo el ave conocía.

Jesús. Yo tenía un hijo amado, le enseñé a pulsar la lira y, huyendo de mi palacio, canta en la hueste enemiga.

PECADOR. Yo soy hijo tan ingrato; perdón, Jesús de mi vida.

Jacinto Verdagué, Pbro.

LA SOLEDAD

Que estaba solo creí, viéndome solo en verdad; si nadie cerca de mí; que desde niño sentí amor a la soledad.

Mas mirando en torno mío, dije, escuchando el rumor de un arroyuelo sombrío: «No estoy solo; aquí hay un río murmurando con amor.»

Triste, silencioso y grave me sepulté en una hondona, pero dije con voz suave: «No estoy solo; aquí hay un ave que celebra su ventura.»

Bajo un árbol, con desdén me senté con mis congéjias; mas dije: «Aquí no estoy bien; no estoy solo; aquí también juega el viento con las hojas.»

«No existe la soledad? pregunte con ansiedad, ¿a quién contar mis querellas?

Contemplé la inmensidad, y la plena de estrellas.

Y desechando el hastío que mi existencia reviste, dije gozoso: ¡Dios mío! ¿es que no existe vacío? ¿es que es vida cuanto existe?

Y una voz de hada ó sirena, de estas preguntas en pos, respondió blanda y serena: «¡No ves que todo lo llena el espíritu de Dios!»

A. García Gutiérrez.

Crónica

Se acerca el Domingo de Ramos. La procesión que en dicho día se celebra en Tortosa, revestía antaño una solemnidad grande, extraordinaria, característica, atrayendo de los pueblos comarcanos un número considerable de forasteros, la mayor parte de los cuales esperaban tal ocasión para efectuar compras ó resolver otra clase de negocios. ¡Qué renombre tenía la procesión del Domingo de Ramos en más de diez leguas á la redonda! Era un verdadero acontecimiento. No se podía dar un paso por nuestras calles. La muchedumbre lo invadía todo.

Y hay que tener en cuenta una cosa y es, que no sólo se quedaban aquel día muchos miles de duros en Tortosa, si que además se establecían relaciones entre la gente de fuera y nuestros comerciantes e industriales, dando excelentes resultados para la contratación.

Por la desidia de todos, fué decayendo paulatinamente dicha festividad, y son contados ya los forasteros que con motivo de la misma nos honran con su visita.

¿Se quiere remediar esta decadencia? Nada más sencillo. Si las autoridades y los interesados en ello (que debemos de ser todos los tortosinos) se imponen pequeños sacrificios, entre otros la asistencia lucida y numerosa á aquel religioso acto, no nos cabe la menor duda que resucitarían aquellos buenos tiempos cuya ausencia todos lamentamos.

—Ha sido nombrado condutor de Tales, el vicario de Borriol, reverendo D. Manuel Altava.

—Ha fallecido en Benicarló el virtuoso Sacerdote Rdo. D. José Valls, tio del condutor de Useras Rdo. D. José Ramón Valls, y entusiasta correligionario nuestro. — D. E. P.

—Nuestro querido amigo el ilustrado arquitecto don Juan Abril tiene en proyecto la publicación de un plano de nuestra ciudad, detallando las barriadas antiguas y modernas de la misma.

—D. Manuel Beguer y Benedicto, Oficial mayor de Telégrafos, ha sido ascendido por R. O. al empleo inmediato.

Reciba nuestra enhorabuena.

—Al visitar en Zaragoza el señor ministro de Agricultura la bodega de la Granja modelo, manifestó á sus acompañantes que el Gobierno tiene grandes proyectos favorables á la agricultura, los cuales desarrollará después de la coronación.

—Santo Cristo de Candas!

—Pero es que el Sr. Villanueva piensa que este Gobierno desventurado y enteco ha de vivir más allá de lo que él llama la coronación de D. Alfonso?

—Buenas y gordas!

—¿Qué cosas se dicen en una bodega!

También dijo el mismo ministro, pero no en la bodega de la Granja, sino fuera de ella, que el nuevo reinado será de regeneración material, abriéndose en él nuevas obras y canales.

—¿Pueden...?

Que nos abra en canal.

—Porque si es cierto el refrán que dice: *Otro vendrá que bueno me hará*, ¡suponganse ustedes lo que nos espera después de la actual regencia!

—¡El diluvio!!!

—Lo panadería de nuestro querido amigo D. Francisco Raga, sita en la Plaza de la Fuente, ha trasladado la venta de pan á la casa núm. 1 de la misma calle, propiedad de la señora Vda. de D. Francisco Domingo, en donde continuará sirviendo á su numerosa clientela, con el mismo esmero y pulcritud que ya tiene acreditados.

—Se recomiendan, muy especialmente para los días de vigilia, los sabrosos pasteles ó empanadas de pescado elaborados en

la acreditada pastelería de José Prodas, sita en la calle de San Cebad n.º 21, que á su esmerada confección reúnen condiciones eminentemente nutritivas, constituyendo un recurso precioso para las familias en la temporada cuaresmal, por la excesiva batarata á que se expenden, confeccionándose también de encargo de diferentes tamaños y precios, por cuyo motivo llamamos la atención de todas las personas de buen paladar seguros de que encontrarán confirmados los anteriores elogios.

—Ayer con las formalidades de ordenanza, se publicó el bando declarando el estado de guerra.

—El Sr. Comandante Militar de esta plaza citó ayer á las 12 y 1¼ á todos los Directores de los periódicos de la localidad para comunicarles que habiéndose publicado el estado de guerra en la provincia de Tarragona, desde aquel momento quedaba la prensa sujeta á la previa censura militar.

—Fueron también citados al despacho del señor Comandante los Presidentes de las sociedades y círculos de recreo para darles instrucciones referentes al nuevo estado de cosas que crea el régimen excepcional impuesto por las circunstancias.

—Según leemos en el *Diario de Tortosa*, el Ayuntamiento en la sesión última designó para capellán del cementerio á nuestro querido amigo el presbítero Rdo. D. José Sabaté.

—Dicen de Castellón que ha tomado posesión de su destino el nuevo ayudante de la Jefatura de Obras públicas, nuestro estimado amigo don Reinaldo Brea.

—Algunos periódicos de la localidad han protestado con sobrado motivo, contra la supresión de la Casa Beneficencia, debido al centralismo de nuestra capital que por lo visto tiene buenas tragaderas.

Imprenta de FOGUET, Plaza Hospital, 5.

mó parte de la columna de operaciones que al mando del General Conde del Serrallo persiguió á las tropas sublevadas por el General Prim, y el 21 de Junio del mismo año peleó en las calles de Madrid contra los sublevados de aquel día, ganando el empleo de Teniente Coronel y pasando á la situación de reemplazo.

En Octubre siguiente fué destinado al Regimiento Provincial de Murcia; encargósele poco después del mando del Batallón de Cazadores de Arapiles, de guarnición en Madrid, y en Agosto de 1867 marchó á Cataluña, á operar contra los revolucionarios de Lérida y Tarragona, persiguiendo cuyas partidas obtuvo la Placa Roja del Mérito Militar; cuando la Revolución de Setiembre de 1868 se puso incondicionalmente á las órdenes del Capitán General del Principado, Conde de Cheste, á quien escoltó en su retirada á Francia, á pesar de lo cual concedió al Sr. Lizárraga el Gobierno revolucionario el grado de Coronel; pero en 23 de Octubre del mismo año le destinó á Pamplona en situación de reemplazo. Entonces D. Antonio Lizárraga ofreció sus servicios á D. Carlos; tomó parte en el alzamiento carlista de 1872, figuró después en la Junta militar carlista de Bayona, y el 6 de Enero de 1873 volvió á entrar en España con el empleo de Brigadier y el cargo de Comandante General de Guipúzcoa.

El Brigadier Lizárraga sostuvo una acción en Amezqueta y otra en Abalquisqueta; contribuyó á obtener las victorias de Erail, Azpeltia y Lecumberri; organizó los batallones 3.º y 4.º de Guipúzcoa; recibió y escoltó á Don Carlos cuando este agosto sefor entró en España por Zugarramurdi y le acompañó en el ataque y toma de Ibero.

Después emprendió el Brigadier Lizárraga la ofensiva en Guipúzcoa, logrando reducir en quince días al número de diez el de los treinta y siete pueblos armados que en dicha provincia tenían los liberales; organizó dos nuevos batallones; bloqueó después á Tolosa; estableció más tarde una línea defensiva permanente á la izquierda del río Oria, y asistió á la acción de Vela bieta, siendo recompensados sus servicios con el empleo de Mariscal de Campo y la Gran Cruz Roja del Mérito Militar.

A principios de 1874 fué nombrado Comandante General de Aragón el General Lizárraga, quien con el Batallón de Almagavares de la Virgen del Pilar asistió á las batallas de Somorrostro

paso con Real licencia al servicio de Francia y su adhesión á los Borbones le obligó á emigrar en 1791.

Durante los años de 1792, 1793 y 1794 peleó contra los revolucionarios franceses á las inmediatas órdenes del Príncipe de Condé, distinguiéndose en el combate de Roetz, en la batalla de Nervinde, en el sitio de Mbaestrich y en el bloqueo de Condé.

Concluida aquella campaña, pasó el Conde de Villemur al Regimiento de Rohan, cuyo cuerpo quedó por entonces al servicio del Emperador de Austria; asistió á la defensa de Gratz, á la batalla de Mkehirtree, y el día 9 de Julio de 1794 acuchilló, en unión de su hermano mayor el Marqués de Villemur, á un Regimiento de Caballería francesa haciéndole perder más de doscientos hombres; salvó la retaguardia del Ejército austriaco y arrojó á un Regimiento de Granaderos que tenía envuelto al Regimiento franco de O'donell. Batióse nuevamente en las batallas de Tas Waugen y de Wutzburg, y á principios de Setiembre del mismo año, al frente de un Escuadrón, hizo prisionero un Batallón enemigo en Anchaffembourg; tomó también activa parte en los combates de Kirberg, de Luneburgo y de Diétz, en cuya jornada salvó la Artillería de campaña, premiando el Emperador de Austria los bizarros hechos y singular pericia del joven Conde de Villemur con la llave de Gentil hombre.

Pactada la paz entre Francia y Austria, el Conde de Villemur, con permiso del Emperador de Austria, volvió al servicio de España con el empleo de Coronel de Caballería, y habiendo sido destinado al Ejército de Extremadura cuando la guerra de la Independencia, batióse con tal arrojo en el primer combate sostenido contra los franceses, que sobre el mismo campo de batalla fué ascendido al empleo de Brigadier; distinguióse asimismo en la batalla de Albuera y obtuvo la faja de Mariscal de Campo el día 23 de Junio de 1811.

Contribuyó el general Conde de Villemur muy eficazmente, con las tropas de su mando, al éxito glorioso de la batalla de Victoria y ascendió á Teniente General en 1816.

Durante el periodo constitucional fué perseguido por los liberales el general Conde de Villemur, quien al restablecerse el gobierno absoluto fué nombrado gobernador militar de Barcelona,

FALLER DE ESCULTURA
Mariano Martí
 Calle de S. Antonio núm. 12 (vulgo Bosch)

Se construye en este taller toda clase de escultura en mármol, piedra, madera, yeso y barro.
 Pantófonos, cruces, chimeneas, pilas y especialidad en lápidas de 15 á 500 pesetas.
 También se hace todo encargo de taller para ebanistería.
 Hay varios muestrarios que se envían á quien lo solicite.

MERCERIA Y PAQUETERIA
Manuel Monfort
 Plaza de la Fuente n.º 2 y
 Plaza de la Constitución n.º 19.
 Tortosa.

Variado surtido en abanicos, sombrillas, paraguas, bastones, puntillas bordados, perfumería, cestería, juguetes, objetos de fantasía, artículos de piel, cinturones, cintas, tijeras, hules, sedas, hilos, algodones, etc. etc. y todo lo perteneciente al ramo de mercería y paquetería.

Imágenes carton madera de la casa Vayresa de Olot pudiéndose bendicir é indulgenciár; las hay en las clases extra, 1.ª, 2.ª y 3.ª en todos tamaños, siendo mucho más baratas que las de madera y de mayor conservación.
 Objetos de Religión, gran surtido en crucifijos, medallas, rosarios, estampas, escudos del Sagrado Corazón de Jesús.

MORESO

Calzado de todas clases arreglado á las últimas novedades.
REBAJA DE PRECIOS en el calzado de lona.
 Fabricación especial de calzado á medida modelos de la casa.
 Depósito al por mayor y menor de cremas y lustres de todos colores. Tinta especial para escribir de negro toda clase de calzado blanco y color.
 Toda venta de calzado de lona va acompañado de su pastilla para su blanquear.

SUCURSAL PUENTE DE PIEDRA, donde rigen los mismos precios y clases que en su casa de la **PLAZA CATEDRAL**.

HOJALATERIA DE
Eduardo Lluch
 Plaza de la Catedral. 1.
MECHERO UNIVERSAL

Con dicho Mechero se obtiene una luz tres veces mayor que la del gas ordinario y un 55 % de economía.
 Se colocan manguitos para toda clase de incandescencia por gas.
 No comprar sin enterarse de los precios á que vende.

RELOJERIA
Angel Costa
 Calle de Taulés Velles junto á la Catedral.

Completo y abundante surtido en relojes de plata, acero y níquel desde 10 á 100 pesetas.
 Composturas de todas clases con prontitud y perfección.
 Se garantizan por un año.

Sombrerería «LA ECONOMICA» de
Antonio Delsors
 -3, Ciudad 3- TORTOSA

En esta acreditada casa se acaba de recibir un rico y extenso surtido en sombreros y gorras de última novedad procedentes de las mejores fábricas del país y extranjero, á precios baratísimos. Se hacen toda clase de composturas en dicho ramo.
 No comprar sin antes visitar dicha casa.
 -3, CIUDAD, 3-

Taller de escultura
Carlos Beltri Pauli
 (ANTES IGNACIO BELTRI)

En este taller se construyen toda clase de imágenes y adornos para decorado en madera, mármol y toda clase de piedras.
 Especialidad en trabajos para cementerios.
CLASES DIBUJO
ROSA 18, TORTOSA.

Gran sastrería Ibérica
 BUENAIRE, 16 y 18 y MONCADA, 7.

GRAN SURTIDO DE GENEROS A MEDIDA PARA LA PRESENTE TEMPORADA.

ESTAMBRES DE TODAS CLASES Y PRECIOS.
 Chiyots, Armures, Gergas, Driles, Alpacas, Panas y Piqués.
 Gran surtido de toda clase de prendas hechas, para caballeros y niños.
 Especialidad en el corte y baturata sin competencia.

HIPOFOSFITOS CLIMENT
SALUD

CURA la Anemia, Tisis, Debilidad, Escrófula, Inapetencia.
 Exijase el legítimo jarabe marca "SALUD" UNICO aprobado por la Real Academia de Medicina.

Almacén de drogas y coloniales
ENRIQUE CARPA

DEPOSITO de los tan nombrados CONFITES CARPA para combatir toda clase de TOS por rebelde que sea.

GUANO AMONIACO FIJO para toda clase de cultivo. También en toda época se expenden todas las primeras materias para abonos y confección de guanos, como asimismo

El Lisol
 Preciosa sustancia para combatir toda clase de insectos, especialmente la SERPENA de los harapos. La persona que quiera hacer ensayos puede pedir cuantos detalles desee que se los facilitarán en este establecimiento.

AZURE FLOR Y FLORISTELA, puro garantido, SULEATO de cobre Rio Tinto á precios muy ventajosos, como asimismo, todas cuantas sustancias hay para combatir los males de la Vida.

En este mismo establecimiento se hallará gran surtido de vinos y licores del país y extranjeros, Cafés, Thé, Salsichión de Vich, Butifarró catalán, Quesos de todas clases y países, Chocolates de las mejores marcas, especialmente Colonial y Padres Beneditinos, conservas de frutas, carnes y pescado y todo cuanto se desee en el ramo de especias y comestibles.

Librería Religiosa Científico y Literaria
 DE
FRANCISCO MESTRE
 Misales, Breviarios,
 Diurnos, Libros de texto.
 para primera y segunda enseñanza
ROSA, 11-TORTOSA.

Juan Estorach
 ANGEL 30, TORTOSA

Abonos químicos para cultivos diferentes
PRIMERAS MATERIAS GARANTIZADAS
 Cloruro de potasio 80 á 85 % pureza, 52 % potasa.—Nitrato de sosa á 95 % pureza, 15 16 % azo.—Sulfato amoniaco á 20-21 % pureza á 24 25 % amoniaco.—Sulfato de hierro 60-70 % fino.—Superfosfato de cal mineral á 18-20 % ácido fosfórico soluble.
 Se sirven todas las fórmulas garantizadas y con gran economía.

Estado de la Iglesia Católica de España al comienzo del siglo XX

Formará un tomo en folio de más de 500 páginas, con papel superior y de una impresión clara y esmerada, llevando multitud de grabados de los principales monumentos religiosos é infinidad de ilustraciones de nuestro más notable personal eclesástico.

Se incluirán, todos los retratos y biografías del Episcopado español; de los sacerdotes que más se hayan distinguido en la prensa, en las ciencias y literatura; en la oratoria sagrada etc.; lo más culminante del clero dedicado á la enseñanza, base hoy de la verdadera civilización cristiana; los más grandes modelos de virtud por sus obras caritativas u otros motivos dignos de mención y, por último, á cuantos por su sabiduría en el desempeño de su alta misión merezcan ser conocidos del público en general.

Elevará asimismo, la obra de referencia todos los nombres, con su cargo y dirección, del sacerdocio español; y finalmente, la historia, con sus necesarias ilustraciones, de las Catedrales y monumentos religiosos que existen hoy en España.

LA LIBERTAD
 PERIODICO TRADICIONALISTA
 Precio de suscripción: dos reales al mes en toda España.
ANUNCIOS GRATIS A LOS SEÑORES SUSCRIPTORES.
 REDACCION Y ADMINISTRACION E IMPRENTA
 PLAZA DEL HOSPITAL, 5, TORTOSA.

segundo Cabo del Principado de Cataluña y Subinspector de los voluntarios realistas de todas armas.
 Con tales antecedentes no era dudosa la adhesión del general Conde de Villemur á la causa de Don Carlos María Isidro de Borbón; en efecto, en 1834 intentó promover en Zaragoza un pronunciamiento carlista, pero habiendo fracasado sus planes, se incorporó á las tropas carlistas de Navarra, cuya Junta Gubernativa le nombró acto seguido Presidente de la misma.
 Cuando en Julio de 1834 entró Don Carlos en España, pasó el general Conde de Villemur á desempeñar al lado de su Rey la Secretaría de Estado y del Despacho de la Guerra, en la que prestó muchos y valiosos servicios, trabajando sobre todo por organizar la Administración Militar de tal modo que funcionase como en tiempos normales; pero lo avanzado de su edad no le permitía obrar con la actividad á que su propio celo y entusiasmo le impulsaban, y habiendo enfermado bajo el peso de sus desvelos, hubo Don Carlos de nombrarle Presidente de la Junta Consultiva de Guerra, desempeñando cuyo alto destino falleció el Teniente General Conde de Villemur en Estella el día 24 de Agosto de 1836.

VIII
Ezmo. Sr. D. Antonio Lizárraga y Esquiros.
 Nació en Pamplona el día 22 de Enero 1817; ingresó en clase de soldado voluntario en el Ejército carlista del Norte, el 27 de Diciembre de 1833; asistió al desarme de los liberales del valle de Aezcoa, á la toma de Orbaiceta (por la que fué ascendido á cabo segundo), á la acción de Gulina (en la que fué herido y ascendido á cabo primero), á la de Artaza (en la que recibió otra herida que le valió los galones de sargento segundo) y ascendió á sargento primero en 13 de Enero de 1835 durante cuyo año tomó parte en los combates de los puentes de Arquijas y de Larraaga, en el bloqueo de Ciga, en la conquista de Echarrí-Aranaz, en las acciones de Arroniz y de Villafranca y en el sitio de Bilbao, siendo ascendido á Subteniente el día 2 de Setiembre de 1835.

En el año siguiente batióse en las acciones de Puente de la Reina, Larrascoña, Borda del Crucero de Cilbeti, Arroniz y Allo.
 En 1837 figuró en la expedición de Don Carlos por Aragón, Cataluña y el Maestrazgo; ganó el empleo de Teniente en la batalla de Huesca, distinguióse en la de Barbastro, fué herido nuevamente en la acción de Guisona y asistió en Agosto á la toma de Torreclilla.
 Durante el año de 1838 recibió el Sr. Lizárraga una contusión en las operaciones de la línea del Carrascal y asistió á las acciones de Allo, Dicastillo, Burrun, Arroniz y Belascoain.
 En 1839 tomó parte en las operaciones sobre Ramales y Guardamino, batióse en las acciones de Arroniz y Villareal de Alava, y habiéndose adherido al Convenio de Vergara fué reconocido al Sr. Lizárraga su empleo de Teniente por el Gobierno de Doña Isabel II.
 Durante los años de 1840, 1841 y 1842 estuvo de guarnición en diferentes puntos del Bajo Aragón y Cataluña; en 1843 se adhirió en Tarragona al pronunciamiento contra la Regencia del General Espartero; en Julio del mismo año fué comisionado para perseguir á unos ladrones que logró aprisionar en breve; operó después contra los progresistas, batió el 6 de Octubre á la columna de Escodá (por lo que se le concedió el grado de Capitán) y fué destinado de guarnición á Madrid.
 En 1847 y 1848 operó el Sr. Lizárraga contra los carlistas de Cataluña y el Maestrazgo, y obtuvo con este motivo la Cruz de la Orden de San Fernando.
 En Abril de 1854 pasó á Sevilla, en situación de reemplazo; cuando la revolución de Julio del mismo año se le concedió el grado de Comandante; en Octubre siguiente fué destinado al Regimiento de Infantería de Asturias; en 1855 fué trasladado á la Reserva de Málaga; pasó á fines de 1856 con una compañía á formar parte del Batallón de Cazadores de Antequera; en 1857 se le concedió la Cruz de la Orden de San Hermenegildo, y cuando la guerra de Africa figuró en el cuadro de capitanes del tercer Tercio de Voluntarios vascos.
 En 1861 fué ascendido el Sr. Lizárraga á Comandante, y destinado al Batallón de Cazadores de Arapiles; en 1865 obtuvo la Placa de la Orden de San Hermenegildo; en Enero de 1866 for-